

EL ECO DE LA FUSION

PERIÓDICO REPUBLICANO BISEMANAL

Precios de suscripción

En Tortosa, al mes.... 0'50
Fuera, trimestre.... 1'50
Anuncios y comunicados á precios convenciona-
les.—Pago anticipado.

AÑO III

Tortosa 11 de Marzo de 1900

Puntos de suscripción

En la REDACCION, calle del Replá, número 3,
donde se dirigirá la correspondencia.
En la ADMINISTRACION, librería de José María
Bernis, Puente de Piedra, 1.

NÚM. 20

La Democracia

Sobre punto tan escabroso, ha versado el discurso leído por el joven don Alejo García Góngora, hijo de nuestro estimadísimo correligionario señor García Moreno, al doctorarse en Filosofía y Letras.

Francamente, antes de empezar su lectura creíamos encontrarnos ante el trabajo de un estudiante al término de su carrera, pues no otra cosa podía esperarse de un joven de diecinueve años, aunque algo excepcional suponíamos en su cerebro, cuando á tal edad, ha obtenido el título de Doctor en Ciencia tan importante. Sin embargo, la lectura de su trabajo nos ha convencido de que no se trataba del trabajo de un estudiante, sino de un pensador profundo, que al terminar su carrera, ha querido dar muestras de que no en vano asistió á las aulas, y que de ellas ha sacado no el fruto natural, sino el sobrenatural, propio solamente de cabezas privilegiadas, como sin duda lo es, la de García Góngora.

En el discurso que nos ocupa, no solo se define con precisión matemática el concepto de la democracia, sino que en él, se plantean problemas político-sociológicos de trascendencia suma, toda vez que al emitir su particular opinión el autor, sienta conclusiones en nuestro concepto completamente conformes con la realidad, ya que, declarándose francamente partidario de la Democracia, huye de los radicalismos extemporáneos, enseñándose en una esfera de acción, que puede contener á los más exigentes, como también á los más tímidos en la materia, basando sus teorías no solo en un completo respeto en el derecho del hombre, sino que también en el respeto absoluto que merecen todas las clases sociales.

Enemigo, García Góngora del socialismo considera que no hay que combatirlo con energía, sino con calma, con medios de persuasión, más que con medios violentos, dando como prueba de la imposibilidad de aquél, el pensamiento hermoso hijo de una verdadera justicia, de que cada cual debe obtener dentro de la sociedad, aquello á que es acreedor por sus merecimientos, y no aquello que *exija* por necesidades puramente individuales.

Bajo este punto de vista, combate la *igualdad*, porque ello dejaría de serlo, si todo hombre mereciera las propias consideraciones, respetos y cuidados. En cambio, bajo otro orden de ideas, nos presenta una definición completamente exacta de la *Igualdad*, hija de la Democracia, como también de la *Libertad* y de la *Justicia*, dando con ello prueba evidente del estudio concienzudo hecho sobre la materia, lo cual no nos sorprende, habiendo tenido como principal profesor á su amantísimo padre, que se ha desvelado por su educación, obteniendo los frutos que empieza á recoger con el hermoso discurso que ligeramente reseñamos.

Cuanto sobre él digamos, pues, resultará pálido y en nuestro deseo de no empañar tan acabado trabajo, con nuestras modestas apreciaciones

nos limitamos á decir con la sinceridad que nos caracteriza y prescindiendo de pasiones, que García Góngora, por el camino emprendido será una gloria de las letras, un verdadero filósofo, y un perfecto demócrata, que dará á su patria días de gloria, lo cual ansiamos de todo corazón, como de todo corazón le felicitamos, por los éxitos obtenidos en su difícil carrera, que no todos terminan á sus años, pudiendo lucir las borlas de Doctor.

Séanos pues permitido saludar en estas líneas, no al estudiante que ha llegado á la cúspide, sino al filósofo, que va á emprender el camino para inmortalizar su nombre.

R.

Tortosa 3 marzo 900.

Siempre lo mismo

En una ciudad del Estado de Washington ha fallecido en el hospital la señora Van Horn, confesando en sus últimos instantes haber asesinado á su suegra, crimen por el cual su marido, Thomas Egau, había sido ahorcado.

En efecto, madame Thomas Egau fué asesinada en septiembre de 1880 en una aldea cercana á Sioux Falls, en el Dakota del Sur.

El marido fué acusado del crimen, y los sabios, los infalibles magistrados, le condenaron á muerte y le ejecutaron, á pesar de sus vehementes protestas de inocencia.

¡Un horrendo asesinato!

La ejecución de la desventurada víctima fué un espectáculo inhumano, propio de caribes.

La primera vez se rompió la cuerda, la segunda se escurrió el aparato de muerte, y sólo á la tercera pudo conseguirse el fatal fin del condenado.

La justicia histórica, esa fementida institución que ha causado á la humanidad más daños que todas las plagas juntas, puede vanagloriarse de su influencia reparadora.

Todos los esfuerzos de los hombres de buena voluntad deberían tender á extirpar ese cáncer que corroe las entrañas de la sociedad.

Están de enhorabuena

El Banco de España, la Compañía trasatlántica, la Tabacalera y otras poderosas empresas que monopolizan determinados servicios del Estado, resultan muy favorecidos en el reparto de los recargos tributarios que proyectó el ministro de Hacienda y aprueban unos cuantos próceres del Parlamento por consideración a aquellas sociedades que, según politicastros ministeriales y algunos de oposición convencional, han prestado grandes y patrióticos auxilios á la nación antes y después de las guerras coloniales.

El patriotismo recompensado con fabulosos beneficios y otorgándose todo género de privi-

legios á las compañías de españoles y extranjeros dedicadas á negocios mercantiles, sin sufrir las consecuencias de los desastres ni pagar mayores tributos; todo lo contrario, éstos se rebajan, ó se escogitan medios muy habilidosos para que aumenten las operaciones con el Tesoro público, y por consiguiente, aun con menores tipos de interés, de comision ó de corretages, crecen las utilidades de capitalistas cuyos dividendos solamente contribuirán á la Hacienda desde el 3 al 5 por 100 como máximun.

Tal es, en resumen, el final de la obra del eminente hacendista Sr. Fernández Villaverde, que en otros tiempos—cuando no gobernaba—pronunció varios discursos y escribió artículos de enérgica censura al Banco de España y también contra alguna otra empresa (1). Esto no es invención del que escribe estas cuartillas, léanse diarios oficiales de sesiones de Cortes y últimamente el célebre folleto titulado *El tiempo*, donde se hace historia verídica de los prohombres de la actual gobernación en España. Prometemos á nuestros lectores reproducir ciertos párrafos de ese tan curioso librito, ya que la mayoría de los señores periodistas no se ocupan de él, después de pregonarse todos los numerosos epígrafes de cada capítulo de dieciséis que contiene.

ESTAN DE PÉSAME

Los contribuyentes que ven aumentados todos los tributos directos é indirectos, hasta el tabaco costará mucho más y será de peor calidad (ya no se pueden fumar de algunas clases en cigarrillos de papel), se afilan los cuchillos, investigadores manejados por nubes de agentes técnicos y administrativos, gentes listas generalmente y con sueldos asaz mezquinos para que caigan multas y recargos, previos amañados expedientes ó por otros más sencillos sistemas en moda desde remotas épocas.

Para la romería de San Isidro volverán diputados y senadores y votarán lo que quieran Villaverde-Silvela, si es que continúan usufructuando la dorada poltrona con permiso de Sargata y sin incomodarse los Paraísos ó Costas.

En Mayo y Junio se discutirán muchas cosas y cosazas antes de veranear los padres de la patria; vendrá, ó no vendrá nuevo plan económico que preparan los edecanes de casa y boca en el ruinoso edificio de la antigua Aduana.

Consúelense los contribuyentes con las futuras crónicas de la gran exposición de París, donde también se gastan algunos milloncitos por cuenta de nuestro Tesoro, muy abundante según galasas cuentas del ministro Sr. Villaverde y de sus asesores.

¿Qué es Germinal?

Es una agrupación de gente nueva, gente joven, fuerte y vigorosa, de ideas radicales, amantes de la libertad, tal como en si es, amantes de

(1) La de los «Explosivos» fué defendida eficazmente por el distinguido abogado que ahora funciona de ministro jefe de la Hacienda.

la justicia, de la ciencia y del progreso, de la regeneración del hombre, por el hombre mismo.

Germinal desea que desaparezca lo viejo y caduco, que se levante cosa nueva, fuera de convencionalismos, quiere echar abajo el caciquismo, el compadrazgo, la influencia y que solamente impere la verdad, la justicia y el derecho.

Germinal vá á quitar de en medio la mentira y á hacer desaparecer las cástas; los tronos por inconvenientes las religiones imperantes por embusteras.

Quiere un trono, el de la Justicia; una religión, la del amor entre sí que tienda al bien por el bien mismo; á que seamos una sociedad libre que de su seno y por libérrima voluntad, elijamos nuestros legisladores, encarnados en el espíritu popular y que no piensen más que en engrandecer al hombre por medio de la ciencia y el trabajo, á que sus actos sean administrativos, á que protejan la ciencia, las artes, letras, la agricultura, la industria, el comercio y todo lo que sea un desarrollo científico y moral.

Germinal quiere por hoy una república radical que corte todo lo podrido, respetando todas las creencias, pero no consintiendo la imposición de ellas, sino con libertad expresa de todas, sin sujeción previa y mucho menos que radique en los establecimientos docentes.

Quiere que el jefe del Gobierno sea elegido en sufragio universal por la voluntad del pueblo, libremente emitida, quiere hacer y que el pueblo haga uso de este derecho pero sin coacción, sin chanchullo ni imposición.

Quiere el jurado, como juez infalible en todos los actos de la vida; pero no un jurado de imbéciles, fanáticos é ignorantes, sino de hombres honrados, limpios, justos y leales, de conciencia sana y de probada imparcialidad. Detesta la pena de muerte por inhumana.

Quiere en la cuestión económica hacer todo aquello que sea necesario, sin pararse en mientes.

Que la instrucción sea protegida en su grado máximo como base que es, para el porvenir de los pueblos. Que el profesor sea libre en su cátedra y que no tenga más opresor en la materia que enseña, que su conciencia y el buen juicio de él.

Y que como Dios no necesita intermediarios entre él y el hombre no quiere curas, y el que los necesite que los pague.

No quiere quintas; pero sí que todos los ciudadanos sean soldados para caso evento. Y aparte de lo que el programa de esta agrupación regeneradora contiene, por último desea «Germinal» que no haya más que una sola nación y que se titule la Nación de la Humanidad.

A. Gómez Guillén

Crónica

Excelentísimo señor ministro de la Guerra:
¿Podrá decirnos, cuando terminará la liquidación de alcances de los sufridos repatriados?
¿Se espera acaso, que perezcan de hambre?
Porque hasta ahora, lo único que se ha demostrado es que la liquidación marcha, pero... á paso de tortuga.

Volveremos sobre este asunto.

Somos enemigos como el que más de la adulación y de la hipocresía, lo hemos dicho siempre y procuraremos conservar este modo de pensar y de sentir.

Hemos atacado la vida política de todos cuantos se han hecho acreedores á ello y hemos aplaudido y aplaudiremos todo cuanto tienda á beneficiar los sagrados intereses de nuestro infortunado país.

Así pues, y conste una vez más que nuestro desinterés no tendrá límites mientras se defienda el lema de TODO PARA TORTOSA.

Digna de aplauso es pues, la conducta observada por el Diputado á Cortes por este distrito al procurar en el Congreso se rebaje el cupo de consumos, escandaloso en extremo el aplicado á esta ciudad, que de continuar, nuestra ruina es eminente y aterradora.

Con gusto pues publicamos la siguiente moción hecha por el señor Gonzalez en el Congreso, suplicándole no desmaye en defender los intereses del distrito que representa, segurísimos que las personas imparciales le aplaudirán dejando aparte la política que pueda representar.

Dice así la enmienda presentada:

«Para fijar los cupos de consumos que deben satisfacer las poblaciones de 8.001 á 30.000 habitantes se computarán los del casco y los del radio y se señalará á los del extraradio el tipo de gravamen por el ministro de Hacienda, teniendo en cuenta las condiciones especiales del distrito municipal, y no podrá exceder de la mitad del señalado á los habitantes del casco y radio.

Palacio del Congreso 6 de Marzo de 1900.

Teodoro González.—Siguen las firmas.

Como decimos antes, también publicamos la moción que hizo á la Mesa del Congreso:

«El señor PRESIDENTE: Tiene la palabra el señor Gonzalez (don Teodoro).

El señor GONZALEZ (don Teodoro): Para hacer un ruego al señor Ministro de Hacienda, y no hallándose presente, suplico á la Mesa se sirva transmitirlo.

Necesito un estado de lo que haya ingresado por consumos, alcoholes y sal á cuenta del último año, cada una de las 70 poblaciones que tienen de 8.001 á 12.000 habitantes, y de lo que adeuden por iguales conceptos y año; y otro estado que contenga iguales datos relativos á las 43 poblaciones que tienen de 12.001 á 30.000 habitantes.

Como estos datos me son necesarios para defender una enmienda al articulado de la ley de presupuestos, ruego á la Mesa se sirva encarecer al señor Ministro de Hacienda la conveniencia de que los remita á la posible brevedad.

El señor SECRETARIO (Conde de Toreno): La Mesa pondrá en conocimiento del señor Ministro de Hacienda el ruego de S. S.»

Siga pues el señor Gonzalez por este camino, únicos medios de recompensa para los electores que le eligieron.

Del *Estandarte anticatólico* del martes, copiamos lo siguiente:

«—Dice *La Verdad* de ayer:

Estudios de caminos

Mañana debe llegar á esta ciudad don Luis Cervera director de caminos provinciales, para hacer los estudios de la cuesta de Capellanes y de la subida inmediata al ermitorio de Nuestra Señora de la Providencia que gracias al celo del Diputado D. Juan Ribás accedió la Diputación que se verificarán tan importantes estudios.»

Honni soit qui mal y pense.

El *Estandarte* francmasón puede guardar el tratar las cosas en latín para que enseñen á cumplir con sus compromisos adquiridos á los curas que abandonaron el cadáver de Remolinos para acudir al entierro de otro que les proporcionó diez pesetas por cada uno de los amigos del *Estandarte*.

Se nos dice, que una vez terminados los estudios para la reforma de las carreteras «Cuesta de Capellanes» y el trozo próximo á la ermita de *Mitj-Cami*, el Ayuntamiento acordará en sesión pública, sean nombrados capataces de las brigadas que trabajarán en dichas obras, los sabiun-

dos redactores de *El Estandarte Católico* únicos personajes que pueden intervenir en la cosa pública.

Mucho celebraremos se confirmen los rumores antes dichos para que así las cuentas salgan *inmaculadas*.

Al dar cuenta á sus lectores el *Correo de Tortosa* en su número del miércoles último de la llegada á esta ciudad del Ingeniero jefe provincial don Luis Cervera y sus ayudantes para hacer los estudios de la Cuesta de Capellanes y de la subida inmediata al ermitorio de Nuestra Señora de la Providencia, dice además:

«Dícese que tiene alguna intervención en el asunto el Diputado provincial republicano don Juan Ribás y Cots.

Por hoy, puntos suspensivos...»

Atrasadillo está el *Correo* que no se entera de las cosas de la provincia y menos del *Boletín Oficial* que trae los acuerdos de la excelentísima Diputación; siguiendo este paso, en lugar de *Correo* le podremos llamar, galera, como se usaban en sus buenos tiempos.

Respecto á los puntos suspensivos, estará el significativo de lo que quieren decir en la mente del autor del suelto, no al alcance nuestro ni de nadie. Si fuera tan amable el *Correo* que nos dijese claro lo de los puntos, nos complaceríamos en contestarle como tenemos costumbre, pues de lo contrario, resultaría aun peor que hablar en latín como hace su cofrade el *Estandarte Vetored*.

Sentiríamos tener que recordar al *Correo de Tortosa* los mandamientos de la ley de Dios:

El miércoles estuvo en esta ciudad el distinguido Arquitecto provincial y amigo particular nuestro don Ramón Salas

En el exprés de la tarde regresó á Tarragona.

El católico (?) *Estandarte* no abre la boca, en lo referente á la *fiesta voluntaria* que celebró el segundo y tercer día de Carnaval dando pie para que asistieran al baile público algunos de sus empleados sin contar los que pudieron asistir con la cara cubierta y que no pudieran ser conocidos.

Hace bien *El Estandarte* en callar; en boca cerrada no entran moscas.

Y además ¿que puede decir el culpable?

Nada, más que rezar el *mea culpa*.

Pero esto lo hace el humilde, el verdadero cristiano, el católico de verdad, no el hipócrita y orgulloso.

Y hasta el año que viene.

El Comité Republicano Federal de la provincia de Tarragona, ha repartido profusamente una hoja suelta en la cual insertan el notabilísimo discurso, que con motivo de conmemorarse el aniversario de la proclamación de la República española, se pronunció en el Centro Federal de Madrid en la noche del 11 del actual.

En esta Redacción se ha recibido un ejemplar: Agradecemos la deferencia.

Todas las misas que se celebrarán el martes próximo en la capilla del Sacrario de esta Santa Iglesia Catedral, desde el toque de oración hasta las 11 de la mañana serán aplicadas en sufragio del alma de la señora doña Rosa Fontcuberta y Cid, que falleció el 13 de Marzo de 1899.

Su afligido esposo, nuestro particular amigo don José Cosidó, hijos, hijas y demás familia agradecerán á sus amigos y conocidos la asistencia á alguna de dichas misas.

Recomendamos al Ayuntamiento, se fije en la carretera de *Mitj-Cami*, que tiene algunos baches y su arreglo de hacerse cuanto antes, resultaría muy conveniente.

En igual estado se halla la antigua carretera

que conducía á Jesús ó sea la calle del Comercio de Ferrerías.

Esperamos se atenderán nuestras quejas.

En el exprés del jueves, pasó por esta ciudad con dirección á Barcelona, el ilustrado escritor y valiente republicano señor Blasco Ibáñez.

Se cita al soldado José Montserrat Domingo, perteneciente al ejército de Filipinas, para que acuda á la Alcaldía de esta ciudad, donde le enterarán de un asunto que le interesa.

Dice un colega local:

«Anoche á las nueve menos cuarto ocurrió un accidente en casa de nuestro particular amigo el conocido médico de esta ciudad, señor Sabaté, que pudo tener funestas consecuencias.

Hallábanse en una de sus habitaciones de la casa recientemente adquirida por dicho señor cinco dependientes suyos, un hombre y cuatro mujeres, cuando al hacer un esfuerzo dos de ellos para levantar una cesta cargada de ropa, se hundió el pavimento cayendo desde el piso tercero al segundo una de las mujeres y el dependiente.

Al estrépito que produjo el hundimiento se reunió en la calle numeroso público que comentaba á su gusto lo ocurrido.

Por fortuna como decimos al principio, el accidente no tuvo graves consecuencias; el dependiente salió ileso y la mujer con ligeras contusiones en ambos brazos que le fueron curadas inmediatamente por el propio señor Sabaté.»

La virtuosa señora doña Consuelo Lluís, emparentada con varias distinguidas familias de esta población, ha pasado á mejor vida.

A su apreciable familia, hacémosla presente nuestro sentimiento, deseando que el alma de la finada, goce de eterna paz.

Días atrás fueron robados 10 metros de tubo de la conducción de aguas del Convento de San Juan, y, gracias á la actividad y buen celo de los dependientes de la alcaldía y de la Guardia Civil, fueron descubiertos los rateros y entregados á los tribunales.

Los cacos eran tres, que ingresaron en la cárcel.

Se reciben desconsoladoras noticias de los perjuicios causados por las heladas de estos días en los almendros, cuya cosecha, en varios pueblos, se ha perdido por completo.

También se han helado las flores de algunos melocotoneros y albaricoqueros primerizos, que empezaban á brotar.

Seguramente hará su debut en ésta el sábado próximo la notable compañía ecuestre, gimnasta, acrobata, mímica, que dirige don Secundino Feijóo.

El programa de sus funciones es siempre escogido y variado ya que cuenta con personal numeroso, todo compuesto de artistas notables que se han hecho aplaudir en cuantos teatros y circos han trabajado.

Díganlo los continuados éxitos alcanzados en Barcelona, Valencia, Castellón, Reus y otras poblaciones importantes.

Hablaremos de dicha compañía.

Recomendamos muy eficazmente á nuestros lectores la revista ilustrada más barata que se conoce.

Es *Mar y Tierra* enciclopedia popular llena de curiosidades, con grabados primorosos y no cuesta más que 10 céntimos.

Pídase en la librería Bernis, Puente Piedra, 1.

El ayudante de Marina de este distrito anuncia la vacante de práctico de número en la barra del río Ebro por renuncia del que la desempeñaba.

Los siguientes individuos de tropa, naturales de esta provincia, José Fabregat Coll y Matías Fariols Neto, fallecieron en la isla de Cuba, desde Mayo á Agosto de 1897, según datos oficiales.

LA BARAJA MÁGICA. Curioso entretenimiento; pídase en la librería Bernis, Puente Piedra número 1. Diez céntimos juego en Tortosa: Quince céntimos remitida por correo

Varia

Se han ensayado unas excelentes muestras de carbón, procedente de dos minas que recientemente han sido descubiertas en los puertos de Beceite.

Dichas minas parece que encierran grandes bancos de dicho mineral, y ya se ha construido sociedad para explotarla.

Se halla vacante la plaza de recaudador del Municipio de Rasquera.

En Copeda, pueblo de la provincia de Salamanca, se ha cometido un robo imponente.

Los ladrones se llevaron 20.000 pesetas en billetes del Banco de España y en plata y algunas alhajas.

Por sospechas han sido detenidos dos vecinos del mismo pueblo.

La Junta local de Sanidad de Acanar, ha ordenado el cierre de las Escuelas públicas de dicha población, por haberse desarrollado la difteria.

El Banco de España, en su deseo de favorecer al comercio en general, ha acordado admitir sin descuento ni cambio, todas las letras á ocho días vista, que se presenten sobre todas las plazas del reino en las que haya sucursales.

Efectuando reparaciones en una casa de la calle Mayor de Gracia se derrumbó el techo, sepultando á cuatro obreros.

Uno murió.

Los restantes están heridos; uno de ellos está gravísimo.

Acudieron las autoridades y miembros de la Cruz Roja, que socorrieron á los lesionados.

El Club ciclista de Valls ha acordado celebrar una excursión á San Carlos de la Rápita durante los días 19 y 20 del corriente.

Segun noticias serán bastantes en número los ciclistas que montados en máquina formarán parte de la expedición.

De nuestro estimado colega *La Publicidad* de Barcelona:

Lo que ha dicho el señor Bergamín en el Congreso parece la información de un fiscal contra una cuadrilla de bandoleros.

No se puede llegar á más en punto á cinismo por parte de los que estafan al público y por parte de este gobierno de cómplices y encubridores.

Comprendemos que haya sociedad monopolizadora que sin escrúpulos de conciencia irregularice todo cuanto pueda al público. Lo que nadie comprende es que se levante un ministro á defender estos actos punibles, como si el robo estuviese ya aquí erigido en institución y fuese inviolable como lo son los altos poderes del Estado y la Religión de nuestros mayores.

El señor Villaverde, que entre paréntesis es

el abogado defensor de la Compañía de que se trata, se indignó porque se digesen esas cosas en público, nada más que por eso. Por la acción de hurtar siete millones de pesetas al público, como se desprende de los datos del señor Bergamín, por eso no se indigna ningún ministro restaurador.

Por esa discusión y por las anteriores sobre otros monopolios, se ve que el país está lleno de cuadrillas de salteadores de levita, mejor organizados que lo estuvieron los de los famosos José María y Jaime el Barbudo, porque estas tuvieron sus quiebras y aquellas no.

Y lo que más admira de todo esto es la pasividad con que se toman esos cínicos y escandalosos robos. Parecemos un pueblo de idiotas.

En otras épocas más sanas ya se hubiera barrido todo esto al simple grito de ¡Mueran los ladrones!

Por el Rectorado de la Universidad literaria de Barcelona se han estendido los nombramientos de maestra de la escuela de Barbará á favor de doña Amparo Pujadas; doña Antonia Ramus, para Amposta (ausiliaria); D.^a Isabel Bono para Querol; doña Concepción Ardevol, para Rojals; doña María Ana Vius, para Enveja (Tortosa); y doña Eulalia Muro, para Vallespinosa.

El teatro de la ópera de Munich es un teatro modelo.

No se fuma en el interior de la sala. Acuden á las localidades, las señoras sin sombrero.

No se permite la entrada en la sala con bastones.

La hora de empezar la función, es de siete á siete y media de la tarde.

La puntualidad es excesiva.

Encima del escenario hay colocado un reloj.

Durante la función se apagan los focos eléctricos de la sala.

A las diez ó diez y media termina el espectáculo.

Lo mismo que en los teatros de España.

Telegrafian de Zaragoza que á las siete de la tarde ha ocurrido en la casa número 75 de la calle de Pignatelli, un suceso muy confusamente explicado en los primeros momentos, del que todo Zaragoza habla esta noche.

Vive en la casa citada un joven estudiante de Medicina, quien sostenía relaciones amorosas con una muchacha agraciadísima llamada María Ondiviela, de 17 años de edad.

A la hora dicha se presentó María en casa de su novio, en ocasión en que éste bajaba de su habitación. Al llegar al patio vió el estudiante á María blandiendo un revólver, que se apuntó al pecho y disparó instantáneamente. El balazo penetró por la glándula mamaria izquierda hasta el corazón.

Echó á correr el estudiante y pudo coger á su novia en brazos antes de que se desplomara al suelo.

A todo prisa subió la sangrienta carga al piso tercero y la depositó en una cama ya cadáver.

El Jugo acudió luego, y como primera providencia detuvo al estudiante.

La suicida era huérfana de padres, de buena familia, aunque carecía de recursos. Al matarse vestía de negro, decentemente.

El detenido ha sido sometido á un largo interrogatorio, que duró hasta las diez de la noche.

Se han encontrado cartas de la suicida para el juez y para un hermano del novio, explicando los motivos de la desesperada resolución.

En los primeros momentos el hecho aparecía bastante misterioso, pero se ha aclarado luego en el sentido que he relatado.

Zaragoza, impresor, Replá, 3 y Bou, 2.—Tortosa.

EL ECO DE LA FUSIÓN

PERIÓDICO REPUBLICANO BISEMANAL

Defensor de los intereses de esta comarca

ZAPATERIA DE MORESO

PLAZA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

TORTOSA

SURTIDO de CALZADO de todas clases y precios, fabricado única y exclusivamente para esta casa por la importante y acreditada fábrica de ARRUFAT y COMPANIA de Barcelona.

Se construye a MEDIDA y con arreglo a los últimos modelos. Especial cuidado en pies delicados, a cuyo objeto la casa cuenta con toda clase de hornoria.

(Casa fundada en 1866)

Precios fijos, ventas al contado

Gran fabrica de bebidas gaseosas

JUAN ZARAGOZA

San Blas, núm. 11.—Tortosa

EBANISTERIA

R. RICO

Inmenso surtido de cómodas, espejos, armarios con y sin luna, mesas de noche, centro, comedor y escritorio, camas y sillas de todas clases, etc. Se construyen también toda clase de muebles que se encarguen según modelo, con la perfección y esmero que tan acreditados tiene este establecimiento, el más antiguo de Tortosa, pues existe desde el año 1862.

Variedad en muebles.—Economía en los precios

MONCADA, 11, TORTOSA

AGENCIA DE NEGOCIOS

DE SATURNINO RIVERA

9.—PENINSULAR, 9.—MADRID

Esta casa se dedica a gestionar el pronto despacho de expedientes de Clases pasivas, y cuantos asuntos administrativos, judiciales y mercantiles se le encomienden; adelantando los gastos que para ello pueden originarse.

LIBRERÍA, PAPELERÍA,

CENTRO DE SUSCRIPCIONES

JOSÉ MARÍA BERNIS

Impresiones rápidas y económicas

PRECIOS VENT JOSOS

Venta exclusiva de los más importantes periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.

AGUA MINERO MEDICINAL

Clorurada bicarbonatada y litínica

DEL MANANTIAL DE NUESTRA SEÑORA DE LA

ESPERANZA

TORTOSA

DECLARADA DE UTILIDAD POR R. O. DE 1 DE AGOSTO DE 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos, con preferencia a las de los manantiales similares de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medallas de oro por varias academias científicas y en diversas exposiciones universales.

Deposito en Barcelona: Calle Dormitorio de San Francisco, número 9.—Puntos de venta: En todas las farmacias y depósitos de aguas minerales.—Propietario: Excelentísimo señor don MANUEL PORCAR Y TIO.

Interesante al público

RAFAEL MESTRE

CIRUJANO-DENTISTA

Calle del Angel (casa Franquet) TORTOSA

Ofrece al público en general su nuevo gabinete, dotado de todos los adelantos modernos, a la altura de los de Barcelona y extranjero, tanto para la curación de las enfermedades de la boca, como para los trabajos protésicos.

Estracciones sin dolor, con el procedimiento de los mejores anestésicos locales.

Curación radical del dolor de muelas sin operar.

Orificaciones, empastes y toda clase de operaciones.

Construcción de dientes y dentaduras artificiales, montados en oro, plata cacuchouc, tanto en condiciones de belleza, solidez y adaptación, como por lo limitado de sus precios.

Se reforman los inservibles, dejándolos en perfecto estado de uso.

Nota.—Se garantizan los trabajos hechos en este gabinete.

Calle del Angel (casa Franquet).—TORTOSA

Surtido inmenso

En estuches de papel y sobres de las más importantes casas de

ANGULEMA